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扎堆生二孩
要闹教师荒

全面二孩政策落地，日前学校女老师扎堆生二孩、生娃先排队
等消息甚嚣尘上，很多家长担心学校闹“老师荒”。

实际情况到底如何？日前，本报记者调查了省城历下区、市中区
和天桥区的4所小学，结果显示：二孩政策落地后，真正想生二孩的
女老师其实只是少数。

《上山种下一棵树》是《一粒种子的旅行》
的“前传”。它让我们知道：植物、动物、山、海、
太阳是紧密地联系在一起的，它们之间的关
系让地球的生物链充满了生机。从树梢到土
壤，从山峦到大海，多彩多姿的生态，自然和
谐之美，就从上山种下一棵树开始的……

上山种下一棵树后，松鼠、狐狸、猫头
鹰……还有哪些小生物可以获得食物或藏身
处？

当树叶、果实和枯
枝掉落地面上，会为土
壤增添哪种养分？

当雨水落进土壤
里，会把这些养分带往
什么地方？

在小溪、稻田、河
川、海滩，又住着哪些生
物？

大海中的森林是什
么样子？

……
有人也许会问，这

是一本学术书吗？不是！
《上山种下一棵树》是一
本儿童绘本，一本可以
帮助我们认识到环境问题重要性的绘本。

让我们随着作者杉山佳奈代[日本]走进
这本绘本吧，在书中浅显易懂的故事里感受
世间万物的奇妙！

推荐者：济南锦苑学校小学部老师 吕雯

这个社团的爱好是：
扫街
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读书的人是幸福的人。热爱阅读的
人无形之间，有了超越自身体验的无限
可能。可书海浩瀚，如何从中存精去糟？
齐鲁学堂开辟寻书诀栏目，让文学专家、
语文老师为不同阶段、不同年龄的同学
们开书单，定制一份齐鲁学堂的阅读琅
琊榜。

《上山种下一棵树》

“一开学
就有老师辞职”
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本报记者 李飞 周国芳 老师选择要二孩的原因：

一个孩子孤独，给孩子找个伴

减轻子女养老负担

来自长辈的压力

老师选择不要二孩的原因：

养孩子很费力

已过了最佳生育年龄

集中精力培养好一个孩子

影响工作和事业发展

经济压力大

40岁以下女教师二孩生育
计划调查

济南锦苑学校小学部

8人

2人

25%

山东师范大学附小

32人

5人

16%

济南市燕山小学

26人

6人

23%

济南市纬二路小学

27人

8人

30%

年轻女老师多的学校受影响较大
采访中，记者了解到，全面二

孩政策时代，一些年轻女老师占据
主力的学校，或受影响较大。

历下区一所学校的负责人
告诉记者，学校共有女老师60人，
45岁以下占到了48人。“开学初，
就有3个女老师因为怀孕请假，其
中两个老师是生育一孩，一个老
师生育二孩。”该负责人说，全面
二孩政策没有落地前，每年因为
生一孩请假的平均两三个人，现
在加上生二孩的，得平均三四
个。”

对此，有家长担心，女老师
扎堆生育会打乱正常的教学计

划，甚至影响孩子学习。“考虑
到自然怀孕有前有后，而且一
般老师们都会坚持到临近生产
才会请假，学校不会出现大的
教师缺口。”燕山小学相关负责
人表示。

上述不愿透露姓名的学校负
责人也称，除非老师身体弱需要
保胎，怀孕的老师基本都是坚持
到最后。“很多老师都是临产前一
周才请假。”省城一小学的武姓老
师告诉记者。

万一出现女老师扎堆生孩
子请假的现象，不少学校负责人
还是心存忧虑。“确实有担心。”

女老师47人，只有2人要生二孩
“你准备要二孩吗？”日前，记者

分别选择了省城山师附小、燕山小
学、纬二路小学和济南锦苑学校这4

所学校进行了问卷调查。结果显示，
全面二孩政策落地后，真正想生二
孩的女老师每个学校都有，但总体
看来仍是少数，并未出现扎堆生二
孩的现象。

以济南锦苑学校小学部为例，
共65名一线教师，女老师为47人，育
有一孩且40岁以下的女老师为8人。
根据8人的问卷结果，只有2人表示
会要二孩，4人表示不会，另有2人暂
不考虑。

记者向山师附小育有一孩
的女老师发放了二胎生育意愿
调查问卷，共有32名女教师参与
调查。结果显示，女老师的年龄
大多在30-40岁之间，过半被调查

者孩子仍处于学龄前。有9位女老
师明确表示，自己不想要二孩，18

人表示自己“暂不想要二孩”。
燕山小学共26名育有一孩的女

老师回答了问卷，有6人表示准备生
二孩，13人不想要，7人暂不考虑。

“另外还有两名女老师已经怀了二
胎。”学校相关负责人说。

纬二路小学共有女老师69人，
育有一孩的27人，有8人表示想要二
孩，8人不想要，另有11人暂不考虑。

“我们学校女老师105人，40岁以
上的没听说有要二孩的，40岁以下
的47人，已怀孕和准备要的8人，相
比而言还是少数。”燕山小学相关负
责人告诉记者，即使要二孩的老师，
基本都是“双独”或“单独”。全面二
孩政策落地后才想要二孩的女老
师，几乎没有。

想生二孩的大多希望今年要
“要的话，打算什么时间

要”、“要二孩的原因是什么”、
“不要二孩的原因又是什么”，上
述接受调查的学校老师也分别
做了回答。

山师附小选择想要二孩的5

名老师中，打算今年要孩子的只
有 1人，其他人选择了“以后再
说”。锦苑学校小学部2名想要二
孩的老师中，1人选择“今年”，1人
选择“明年”。

燕山小学6名想要二孩的老
师，均打算今年要，较为集中；纬二
路小学8名想要二孩的老师，5人打
算今年要，其他人选择暂不确定。

至于要二孩的原因，八成人都

认为“一个孩子太孤独了，希望孩
子有个伴”。其次分别是减轻子女
养老负担和来自长辈的压力。

而不想要二胎的最大原因
则是“养育孩子很费力”，此外

“已经过了最佳生育年龄，高龄
生育危险”、“优生优育，生育一
个小孩可以更好地进行培养”、

“怀孕、生孩子很麻烦”、“影响工
作和事业发展”也成为女教师放
弃二孩的主要原因。

燕山小学美术老师张娜就是
坚决不要二孩的一员，“带孩子太
累了，家里老人身体也不算很好，
而且养孩子压力太大，经济状况也
不允许。”

如老师生育意向多，可调动储备师资
“老师根据自己的情况选择

要或者不要，我们尊重老师的意
愿，不会说让老师排队，学校想
办法克服困难。”燕山小学副校
长王净说。

“家长们不必担心。”山师附
小相关负责人表示，学校会在每
学期初对女教师的生育意向进
行初步了解，老师也会提前与学
校沟通准备生育的意向，如果学
期内有生育意向的老师比较多，
学校会研究储备师资，提前规划
人事安排。比如，优先将学校里
的职员岗位转为教师岗等。此
外，校区之间的师资也会进行互

调。
针对小学女老师居多，因为

生孩子暂时请假离岗的状况，多
名学校负责人建议教育部门统
筹规划。“临时找老师比较被动，
而且老师是否合适，短时间内能
否适应都是个问题。”一名学校
校长建议，教育部门可以建立教
育服务中心储备师资，类似人才
储备库，一旦出现临时性减员，
可以接着从中抽调老师上岗。

“比如，已经退休但身体条件还
允许的老师，以及还未正式就业
但有教师资格证的毕业生等等，
都可以作为志愿者，随时补充。”

生生二二孩孩者者

生生二二孩孩者者

生生二二孩孩者者

生生二二孩孩者者
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